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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Акции добра проводят на Таймыре к Международному дню пожилых людей 
В рамках празднования Международного дня пожилого человека на Таймыре пройдет 

большое количество мероприятий и акций добра. 
Как рассказали сегодня в администрации муниципального района, в Дудинке 29 октября 

в зале Детской школы искусств имени Б.Н. Молчанова пройдет концерт «Золотая осень» и 
откроется выставка работ учащихся художественного отделения «От сердца к сердцу». 1 
октября, в КДЦ «Арктика» состоится благотворительный киносеанс. Зрителям будет 
предложена драма «Время первых». 2 октября в Городском доме культуры будет дана 
концертная программа «Серебряный город». 3 октября сотрудники Таймырского 
краеведческого музея приглашают таймырцев на экскурсию по выставке из фондов 
Мультимедиа Арт Музея (Москва) «Российское застолье» и на традиционный праздничный 
концерт. 

Накануне в Таймырском колледже состоялось выступление местных артистов, а 
волонтеры добровольческого агентства #добропортал и сотрудникиТаймырского 
молодежного центра организовали акцию по изготовлению открыток для представителей 
старшего поколения. 2 октября волонтеры поздравят постояльцев отделения временного 
проживания граждан пожилого возраста и инвалидов КЦСОН «Таймырский» и вручат им 
открытки. В этот же день они проведут мастер-класс по изготовлению оберега «Ангел-
хранитель» и подарят поздравительную программу постояльцам социальной гостиницы. 

6 октября управление социальной защиты населения администрации муниципального 
района приглашает людей преклонного возраста посетить МВК «Музей Норильска». Группу 
таймырцев централизованно доставят в Норильск. 

В районной глубинке также пройдет множество интересных мероприятий, посвященных 
осеннему празднику. Молодежный центр сельского поселения Караул с 1 по 10 октября 
организует в помощь пожилым людям добровольческую акцию «Нам не трудно». В сельских 
библиотеках и Домах культуры пройдут праздничные вечера для пожилых северян. 
Школьники сельских школ подготовили концерты для пожилых жителей поселков. Помимо 
этого, в таймырских школах будут организованы выставки детских рисунков, фотовыставки, 
посвящённые старшим членам семьи. Также, в плане образовательных учреждений Таймыра 
– библиотечные уроки, круглые столы, классные часы с участием пожилых северян, 
тимуровская помощь и поздравление одиноких людей преклонного возраста в разных уголках 
Таймыра. 

«Таймырский Телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Добрые слова и пожелания бережно сохранят и включат в экспозицию 
 Более двух десятков поздравительных телеграмм, открыток и адресов, поступивших в 
адрес городской администрации  по случаю 350-летия города Дудинки будут переданы в 
Таймырский краеведческий музей. Послания пришли накануне праздничных торжеств от 
высокопоставленных представителей Правительства, Государственной Думы, Совета 
Федерации, Общественной палаты РФ, бывших и ныне действующих руководителей 
производственных коллективов и общественных объединений, земляков-дудинцев, некогда 
покинувших север, но до сих пор считающих город родным. 
           «Сегодня Дудинка, несмотря на свои небольшие размеры – индустриальный город, 
самый крупный в Сибири российский международный морской порт. Он хорошо известен не 
только в нашей стране, но и далеко за её пределами»,– дал оценку столице Таймыра в 
приветственном письме полномочный представитель Президента Российской Федерации в 
Сибирском федеральном округе Сергей Меняйло.  
          «История Дудинки выкована заслугами и трудом многих поколений её жителей: 
портовиков и деятелей культуры, врачей и учителей, людей самых разных профессий, 
благодаря которым город за Полярным кругом живёт полноценной жизнью. Я искренне 
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счастлив, что мне довелось работать вместе со многими из вас в начале 2000-х годов»,– 
отметил в телеграмме заместитель председателя Правительства Российской федерации, 
бывший Губернатор Таймыра Александр Хлопонин.   
         Министр Российской федерации по делам Северного Кавказа, в прошлом Губернатор 
Красноярского края Лев Кузнецов в поздравительной телеграмме подчеркнул, что «развитие 
и процветание Дудинки стало возможным благодаря повседневному труду её жителей, 
обладающих особым северным характером и осознающих ответственность за прошлое, 
настоящее и будущее не только города, но и всей нашей необъятной страны».     
          Член Совета Федерации РФ, председатель правления региональной общественной 
организации «Красноярское землячество» Владимир Иванович Долгих в 60-е годы прошлого 
века руководил Норильским горно-металлургическим комбинатом, работал первым 
секретарём КПСС в Красноярском крае. В своём обращении к северянам он тепло отозвался 
о Дудинке 60-х и отметил огромную роль порта в развитии города и посёлков Таймыра: 
«Нельзя забывать, что Дудинский порт в своё время был градообразующим предприятием. 
Как главный транспортный цех комбината он бурно развивался, стал крупнейшим на Севере 
комплексом. Благодаря предприятию преобразилась и Дудинка, стала благоустроенным 
центром в полярной зоне страны». 
         Член общественной палаты РФ Валерий Васильев, поздравляя горожан с юбилейной 
датой, сообщил, что Дудинка, в лице школы №3, дала ему, как председателю Общественного 
совета при ГУ МВД РФ по Красноярскому краю, возможность изучить и распространить опыт 
деятельности «правовых классов» во многих школах муниципальных образований края. «В 
настоящее время подписано Соглашение между Главным управлением МВД РФ по 
Красноярскому краю и Министерством образования региона о дальнейшем развитии таких 
классов. Спасибо городу за весомый вклад в формирование у подрастающего поколения 
гражданской позиции и законопослушного поведения», – проинформировал и поблагодарил 
дудинцев Валерий Васильев. 
          «Наша Ассоциация по праву гордится тем, что Дудинка – один из самых надёжных 
партнёров АСДГ», – написал в поздравлении, поступившем  
в адрес Главы города Дудинки Юрия Гурина, являющегося председателем контрольно-
ревизионной комиссии Ассоциации Сибирских и Дальневосточных городов, его коллега по 
организации – генеральный директор исполнительной дирекции Михаил Зайцев.  
           На музейное хранение, чтобы в будущем быть использованными в экспозиционной 
деятельности, отправятся также поздравления с 350-летием Дудинки, пришедшие от 
председателя совета директоров АО «ОПК «Оборонпром» Сергея Сокола, ветерана 
Норильского горно-металлургического комбината, кавалера Почётного знака «За заслуги 
перед Таймыром» Владимира Полищука, бывшего директора транспортного филиала ЗТФ 
«ГМК «Норильский никель» Игоря Уздина, генерального директора ООО «Аэропорт 
«Норильск» Андрея Никифорова, глав сельских поселений Караул, Хатанга и Диксон, 
ветерана Таймыра, в течение многих лет руководителя территориального отдела в посёлке 
Волочанка Нины Фёдоровны Алексеенко и других любящих и ценящих «самый северный 
город земли» людей. 
 
Дудинцев зовут на молодежный конкурс Stand Up 

В Дудинке начался прием заявок на участие в молодежном конкурсе Stand Up. 
Творческое состязание проводится в рамках XV открытого городского фестиваля КВН (сезон 
2017/2018 гг.), сообщает отдел общественных связей администрации заполярного города. 

К участию в юмористическом первенстве допускаются горожане в возрасте от 12 до 23 
лет. Прием заявок продлится до 23 октября (телефон для справок 8(39191)27510) . 
Отборочный этап проведут в период с 24 октября по 15 ноября. Претенденты на участие в 
конкурсе должны будут представить на суд жюри юмористический номер. Шесть человек 
продолжат состязание в финале, который назначен на 18 ноября. 

Победителей наградят дипломами, памятными подарками и денежными призами. 
«Таймырский Телеграф» 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

У юных танцоров Норильска появился шанс пройти стажировку в танцевальной студии 
примы-балерины Мариинского театра Дианы Вишневой.  

С 3 по 5 октября в Норильске пройдет специальная образовательная программа 
международного фестиваля современной хореографии CONTEXT. Diana VishnevaФестиваль 
CONTEXT. Фестиваль имеет яркую историю поддержки и развития восходящих талантов 
современной хореографии в России. Владимир Варнава, Константин Кейхель, Лилия 
Бурдинская, Ольга Васильева. Эти и другие молодые хореографы начали и продолжают 
блестящую международную карьеру после победы на конкурсе CONTEXT. Diana Vishneva. 
Теперь эти имена можно увидеть среди лауреатов и жюри ведущих театральных премий, а их 
работы ежегодно пополняют репертуар крупных музыкальных театров России и мира. В 
рамках своего первого юбилея фестиваль расширяет географию и масштаб своей 
образовательной деятельности и начинает специальную региональную программу по 
поддержке молодых талантов современной хореографии. Реализация данной уникальной для 
фестиваля программы стала возможна благодаря поддержке стратегического партнера 
фестиваля — компании «Норникель».  

Первым городом новой образовательной программы станет Норильск. 
В рамках образовательной программы в Норильске пройдут следующие мероприятия:  
- мастер-класс для молодых исполнителей; 
- с 3 по 5 октября на базе колледжа искусств г. Норильска пройдет трехдневный мастер-

класс по классическому и современному танцу от куратора конкурса молодых хореографов 
CONTEXT. Diana Vishneva, заслуженной артистки России и педагога-репетитора Большого 
театра Анастасии Яценко. Срок подачи заявки: до 27 сентября. Количество участников 
ограниченно. Требования к участникам: возраст от 14 лет, наличие базового уровня 
классического танца.  

5 октября колледж искусств посетит Диана Вишнёва, которая лично наградит лучшего 
участника мастер-классов стажировкой в своей танцевальной студии Context Pro в Санкт-
Петербурге. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Баттл умов. «Норникель» запустил четвертый научно-технический марафон 
«АрктикPRO» для подростков, интересующихся наукой и техникой.  

Марафон стартовал в Молодежном центре с интеллектуального турнира «Полюс IQ». 
Встреча прошла в формате телеклуба «Что? Где? Когда?», где команды представителей от 
каждой школы отвечали на вопросы, связанные с техникой, естественными науками, 
инженерией и изобретательством. В дальнейшем турнир станет ежегодным, планируют 
организаторы, а кубок «Полюс IQ» украсит почетный стенд школы-победительницы. 

Сам же марафон «АрктикPRO» состоит из трех этапов: онлайн-викторина, "Заполярный 
технодром" и "Зимняя научно-техническая школа". 

«АрктикPRO» проводится в регионах, где расположены предприятия «Норникеля»: в 
Норильске и Дудинке, Мончегорске и Печенгском районе Мурманской области. В этом году 
впервые принять участие в нем смогут школьники из города Читы Забайкальского края.  

Научно-технический марафон является частью благотворительной программы 
«Норникеля» «Мир новых возможностей» и проводится с 2014 года. За три года участниками 
марафона стали более 1500 школьников из Норильска и Дудинки, Мурманска и Мончегорска, 
Заполярного и Никеля. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Место губернатора Красноярского края стало вакантным. Отставки и назначения  



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

Виктор Толоконский по собственному желанию покидает пост губернатора 
Красноярского края. Об этом он сообщит на заседании правительства Красноярского края, 
которое состоится сегодня. 

Свою карьеру в Красноярском крае Толоконский начал с должности временно 
исполняющего обязанности губернатора, сменив 12 мая 2014 года на посту руководителя 
региона Льва Кузнецова, который возглавил министерство по делам Северного Кавказа. 

Начал свою деятельность в крае Толоконский с сокращения аппарата правительства, 
под которое попали не только рядовые госслужащие, но и главы министерств и ведомств. 

Окончательно закрепился в Красноярском крае Виктор Толоконский после победы на 
губернаторских выборах 14 сентября 2014 года. За него проголосовало 63,3 % избирателей 
региона. Через две недели — 26 сентября 2014 года — Толоконский вступил в должность. 

Примечательно, что 26 сентября в губернаторском крыле здания правительства 
Красноярского края начался косметический ремонт. С этого же начал свое правление 
Толоконский. Причем вообще перенеся резиденцию в другую часть здания. 

 До своего назначения врио губернатора Красноярского края Виктор Толоконский с 2010 
года занимал пост полномочного представителя президента Российской Федерации в 
Сибирском федеральном округе. А до этого десять лет был губернатором Новосибирской 
области. 

newslab 
 
Выборы губернатора Красноярского края пройдут в сентябре 2018 года. Руководитель 
крайизбиркома рассказал, когда будут выбирать губернатора.  

В один день с президентом выбирать главу региона не будут. Об этом ИА 1-LINE 
сообщил Алексей Подушкин. 

«Если президент примет отставку Виктора Толоконского, то выборы главы региона 
пройдут в обозначенное время - во второе воскресенье сентября. Основной период 
избирательной кампании придется на июль-август 2018 года». 

До этого срока руководить краем будет исполняющий обязанности губернатора. Второе 
воскресенье сентября в 2018 году приходится на 9 число. 

Напомним, 27 сентября Виктор Толоконский ушел в отставку с поста губернатора 
Красноярского края.   

1-line.info 
 

«С Котюковым вопрос решен». Источник DK.RU рассказал о преемнике Толоконского  
Исполняющим обязанности губернатора Красноярского края станет Михаил Котюков. 

Официального указа пока не было, но этот вопрос уже решен, подчеркнул собеседник DK.RU 
в краевом правительстве. 

Информация об отставке губернатора Красноярского края Виктора Толоконского 
подтвердилась сегодня. Толоконский сам сообщил о своем увольнении на встрече с членами 
краевого правительства и регионального парламента.  

Однако увольнение Виктора Толоконского с должности губернатора обсуждалось в 
течение нескольких дней до этого, в том числе заходила речь и о его преемнике. Как писало 
наше издание, в этой связи были названы имена Сергея Сокола, Олега Бударгина, Виктора 
Томенко, Алексея Текслера. Однако ИО губернатора Красноярского края станет Михаил 
Котюков, сообщил собеседник DK.RU. По его словам, этот вопрос уже решен. 

Михаил Котюков родился в Красноярске в декабре 1976 года, Красноярский 
государственный) университет по специальности "Финансы и кредит". С 1997 года работал в 
главном финансовом управлении администрации Красноярского края экономистом, затем 
начальником отдела. 

В 2001 году был назначен начальником финансового отдела компании 
«Красноярскагропромстрой». С 2002 года работает во властных структурах. В 2002-м стал 
главным специалистом, а вскоре -  начальником отдела инвестиционных ресурсов и экологии 
администрации Красноярска. Затем заместителем начальника главного финансового 
управления и заместителем главы департамента финансов администрации Красноярского 
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края. Работал проректором по экономике и финансам СФУ (на этот пост Котюкова был 
назначен сразу после образования университета). 

Далее Александр Хлопонин, тогдашний красноярский губернатор, назначил Михаила 
Котюкова своим заместителем — главой департамента финансов Красноярского края. 

 На тот момент это последняя должность Котюкова в нашем регионе, дальше он строит 
карьеру в федеральных структурах. Михаил Котюков был заместителем министра финансов 
РФ, а в 2013 году возглавил Федеральное агентство научных организаций (ФАНО), находится 
на этой должности до сих пор. И, кстати, именно его недоброжелатели обвиняют в «развале» 
Российской академии наук. Михаил Котюков награжден орденом «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин объявил министру транспорта Соколову о неполном служебном соответствии 
Президент Владимир Путин в связи с ситуацией с авиакомпанией "ВИМ-Авиа" объявил 

неполное служебное соответствие министру транспорта Максиму Соколову и упрекнул вице-
премьера Аркадия Дворковича в том, что он недостаточно внимания уделяет транспортной 
отрасли. 

"Мы сейчас с председателем правительства обсуждали это, я обращаю внимание 
курирующего транспорт вице-премьера: вы недостаточно внимания уделяете этой отрасли. 
Может быть, вы перегружены слишком? Мы уже говорили об этом. И хочу министру сказать: я 
объявляю вам о неполном служебном соответствии. Если справитесь с этой ситуацией 
быстро и эффективно, тогда мы подумаем с Дмитрием Анатольевичем, что делать вот с этим 
неполным служебным соответствием, если не справитесь, то тоже подумаем", - сказал Путин 
на встрече с членами правительства. 

Путин потребовал "быстро и эффективно закрыть проблему с "ВИМ-Авиа". 
"Не только эту проблему закрыть, а представить предложения по урегулированию 

ситуации в целом, по усилению нормативно-правового урегулирования этой сферы 
деятельности, по повышению ответственности перевозчиков", - сказал Путин. 

По его словам, и контроль нужно наладить за тем, как исполняются нормы, и 
соответствующие критерии. "Они действенными должны быть, понятными и прозрачными", - 
сказал Путин. 

Президент заявил, что поговорил с Соколовым, и тот рассказал, что "компания 
полностью соответствовала всем критериям, которые предъявляются к авиакомпаниям". 

"Он мою реакцию знает, не буду повторять, но в одной части все-таки повторюсь: если 
вы выработали такие критерии, то чего они стоят, если ничего не видно за ними, что это за 
критерии такие: критериям соответствует, а работать не может", - сказал президент. По 
словам Путина, "десятки тысяч людей оказались в очень сложной ситуации". 

"Ну, хорошо, если бы это было первый раз. Это же годами все продолжается. И мы никак 
не можем выработать нормальное правовое регулирование, действенное и эффективное", - 
сказал Путин. 

Он добавил, что понимает желание создать условия для нормального ведения бизнеса, 
не обременяя его дополнительными издержками, связанными с различными формами 
обеспечения интересов людей, страхования и прочее. "Но без этого нормального бизнеса 
тоже быть не может, в конце концов, бизнес - не для бизнесменов, а для людей, которые 
пользуются этими услугами", - сказал Путин. 

INTERFAX.RU 
 

Силуанов пообещал рост зарплат на 4,1% в 2018 году 
Прогнозируемый в следующем году рост зарплат в реальном выражении на 4,1% 

произойдет, в том числе, за счет индексации выплат в бюджетной сфере, заявил глава 
Минфина Антон Силуанов в ходе совещания президента с членами правительства в среду. 
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"Начиная с 2018 года будет в полном объеме исполнена норма указа (президента - 
ИФ) о повышении заработных плат работникам бюджетной сферы", - сказал он. 

Министр напомнил, что это дает основания прогнозировать, что и в целом в экономике 
будут расти заработные платы. 

"По прогнозам, в следующем году в реальном выражении заработная плата вырастет на 
4,1%. Это, в том числе, и за счет того, что мы увеличиваем заработные платы, выплаты в 
бюджетном секторе", - заявил Силуанов. 

INTERFAX.RU 
 

Васильева призвала сократить число иностранных языков в школах 
Министр образования России Ольга Васильева выступила за сокращение числа 

изучаемых в школах иностранных языков. По ее мнению, в программе нужно оставить только 
один — английский. Об этом она рассказала в среду, 27 сентября, в интервью RT. 

Не можем мы сейчас позволить себе во всех школах два языка, не выучим мы их! Нам 
нужно хорошо знать русский язык, который мы знаем не очень хорошо. Нам нужно хорошо 
знать иностранный язык, желательно английский — это язык международного общения на 
сегодняшний день. 

По ее словам, ведомство планирует к 2020 году в качестве эксперимента оставить 
экзамен только по одному иностранному языку, а в 2022 году ввести эту образовательную 
норму как обязательную. «Если школа может это взять на себя [второй язык], в этом ничего 
страшного, это только приветствуется, если ребенок может учить второй язык: есть на это 
время, есть на это методики, есть на это педагоги, есть на это возможности. Но я считаю, что 
лучше знать один иностранный язык, не занимаясь в данном случае очковтирательством и 
шапкозакидательством», — сказала Васильева. 

С сентября 2015 года второй иностранный язык в школе обязателен. В 2016-м Васильева 
заявила, что в школах введут уроки астрономии за счет часов, отведенных на изучение 
второго иностранного. 

Lenta.Ru 
 

В России снизилась смертность 
За восемь месяцев 2017 года удалось сохранить на 31,2 тысячи жизней россиян больше, 

чем годом ранее. Об этом в четверг, 28 сентября, сообщает пресс-служба Министерства 
здравоохранения России, приводя слова главы ведомства Вероники Скворцовой. 

 «За восемь месяцев текущего года, по данным Росстата, смертность населения по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года снизилась на 2,5 процента и составила 
12,7 случаев на 1000 населения (восемь месяцев 2016 года — 13,0)», — указала Скворцова. 

Отмечается снижение смертности ото всех основных причин.  
Смертность от туберкулеза снизилась на 17,7 процентов (6,5 на 100 тысяч населения), 

болезней органов дыхания — на 10 процентов (43,4 на 100 тыс. населения), в том числе по 
пневмонии — на 19,5 процентов (17,7 на 100 тысяч населения). Смертность от болезней 
органов пищеварения снизилась на 4,5 процента (63,0 на 100 тысяч населения), болезней 
системы кровообращения — на 3,7 процента (596,4 на 100 тысяч населения).Читайте также 

Также Скворцова обращает внимание на снижение смертности от новообразований на 3 
процента (196,9 на 100 тысяч населения). «Впервые уровень смертности от злокачественных 
новообразований достиг 194,3 на 100 тысяч населения, то есть целевого показателя», — 
отметила министр. 

Смертность от внешних причин снизилась на 10,6 процентов (95,7 на 100 тысяч 
населения): от ДТП — на 8 процентов, смертей от случайных отравлений алкоголем стало 
меньше на 20,3 процентов. 

По данным Росстата, за первые пять месяцев 2017 года в России зафиксировано 
значительное превышение смертности над рождаемостью. В этот период умерла 791 тысяча 
граждан, родились 679,2 тысячи. Численность населения сократилась на 31,1 тысячи, или 
0,02 процента, и составила 146,8 миллиона человек. 

Lenta.Ru 
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Глава Счетной палаты посетовала на резкий рост расходования средств из 
бюджета без "социально-экономического результата" 

Каждый второй объект инфраструктуры, профинансированный за счет 
налогоплательщиков, так и не был построен. При этом рост суммы бюджетных средств, 
потраченных "без достижения социально-экономического результата", ускорился в 12 раз, 
рассказала во вторник глава Счетной палаты Татьяна Голикова, выступая в Госдуме с 
итогами проверки за 2016 год.  

В рамках федеральной адресной инвестиционной программы было запланировано 
строительство 443 объектов, а фактически построены и введены в эксплуатацию лишь 244.  

Например, по словам главы СП, в системе Минобрнауки был предусмотрен ввод 47 
объектов капстроительства, 32 объектов федеральной собственности и 15 объектов 
региональной и муниципальной собственности, из которых введены 10 и 11 соответственно.  

Такая "утечка" бюджетных денег идет не первый год. По данным проверки СП, в общей 
сложности 12 тысяч объектов, на которые было выделено 2,2 триллиона рублей, числятся как 
"незавершенное строительство".  

На проектные работы по каждому четвертому такому объекту средства были выделены и 
потрачены, но строительство не началось, и "перспектива не ясна"; по 1,7 тысячи объектов 
"информация вообще отсутствует", сообщила Голикова.  

Из 37 госпрограмм 19 показывают эффективность "низкую" или "ниже средней". В 
денежном выражении речь идет о сумме в 3,7 триллиона рублей, что в 2,3 раза больше, чем 
год назад, сказала Голикова.  

Одновременно продолжается рост объема недостоверной отчетности по расходованию 
бюджетных средств. По итогам 2016 года были выявлены факты фальсификации данных на 
сумму 655 миллиарда рублей. Это в 5,5 раза больше, чем годом ранее, сообщила глава СП.  

Счетная палата осуществила в соответствии с требованиями закона проверку годового 
отчета об исполнении федерального бюджета за 2016 год и представила заключение, по 
результатам которого предложила поддержать законопроект о бюджете на 2018 год и 
следующую трехлетку. 

Newsru 
 

Холодильник начинает побеждать телевизор 
В сентябре установлен абсолютный рекорд недоверия граждан к освещению 

экономических проблем в СМИ. Сегодня 65% россиян говорят, что медиа «неполно освещают 
ситуацию в российской экономике». На максимуме также находится общий показатель 
недоверия населения к отечественным СМИ – телевидению, радио и газетам. При этом в 
«карте страхов россиян» на первом месте с заметным отрывом находятся именно 
экономические проблемы – рост цен, потеря сбережений и недоступность привычных 
товаров.  

Россияне словно не замечают рапорты чиновников о победе над инфляцией. Или даже 
игнорируют их, показывают социологические опросы. Текущие темпы роста цен, по 
официальной информации, находятся в России на историческом минимуме.  

Годовой прирост цен в сентябре составил всего 3,1%, рапортуют Росстат и 
Минэкономразвития. 3% за год – это практически незаметная величина. И озаботиться таким 
подорожанием рядовой гражданин скорее всего не сможет. Если год назад курица стоила 100 
руб., а сегодня 103 руб., то кого это может взволновать? Если год назад пакет молока стоил 
50 руб., а сегодня – 51 руб. 60 коп., то кого это может сильно озаботить? 

Между тем реальная картина экономических проблем в глазах населения выглядит 
совершенно иначе, чем в официальных статистических отчетах. В «карте страхов россиян», 
которые регулярно составляют социологи, именно рост цен, обесценение сбережений и 
невозможность купить привычные товары находятся для граждан на первом месте. И этот 
факт подтвердил вчера проправительственный ВЦИОМ. 

Индекс страхов социологи строят на основе ответов на вопрос «Как вы оцениваете 
вероятность появления следующих проблем в вашей жизни?». Ответу «полностью уверен, 
что случится» присвоен коэффициент 1, ответу «думаю, что случится» коэффициент 0,5, 
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ответу «скорее случится» 0,1, ответу «скорее не случится» (-0,1), ответу «думаю, не 
случится» (-0,5), ответу «полностью уверен, что не случится» (–1). Чем выше значение 
индекса, тем более вероятным кажется россиянам наступление проблемы. Максимальный 
уровень общественных страхов в августе соответствовал проблеме «стали слишком 
дорогими или исчезли из продажи привычные товары, обесценились сбережения». А страхи 
перед болезнями, войной или преступностью у россиян значительно ниже. 

Не менее примечательным оказался и опрос фонда «Общественное мнение» (ФОМ), 
который оценивал доверие россиян к СМИ вообще и к освещению ими экономических 
проблем в частности. В сентябре, по данным ФОМа, около 65% россиян заявили, что 
«российские СМИ – телевидение, радио, газеты – неполно освещают ситуацию в российской 
экономике». Это рекордный показатель со времени кризиса 2008 года. При этом больше 
половины граждан (51%) вообще не доверяют российским СМИ. Это также рекордный 
показатель за время наблюдений. Таким образом, похоже что «холодильник начинает 
побеждать телевизор» и россияне отворачиваются как от экономической пропаганды, так и от 
экономической информации. 

«Люди ощущают на себе, что условия их жизни не соответствуют победным реляциям 
СМИ. Причем оптимистичный настрой «телевизора»  в области экономики стал особенно 
сильно проявляться в последние месяцы, когда наметился общий экономический рост. 
Поэтому именно в последнее время, как показывают опросы ФОМа, усилился разрыв в 
представлении людей между «телевизором» и «холодильником», – говорит ведущий 
аналитик компании TeleTrade Марк Гойхман. «Причина усиления недоверия СМИ – в 
сочетании факторов: объективное продолжение кризиса с точки зрения доходов людей при 
увеличении оптимизма СМИ, воспринимаемого как неадекватный», – говорит эксперт. 

«Влияние СМИ на восприятие экономики населением – минимально. Граждане больше 
доверяют своему кошельку и тем чекам, с которыми они выходят из магазина, а не 
информации, поступающей извне», – говорит старший аналитик «Фридом Финанс» Богдан 
Зварич. По его словам, улучшение экономической ситуации может начать позитивно 
сказываться на благосостоянии населения ближе к концу 2017 – началу 2018 года. 

«Традиционные СМИ, включая телевидение, постепенно теряют влияние на 
общественное мнение. Все уходит в социальные сети, в блоги, видеоблоги. Главными 
каналами коммуникации и доставки информации, конечно, потихоньку становятся сетевые 
СМИ», – отмечает завкафедрой Российской академии народного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Андрей Новиков-Ланской. Причин рекордного недоверия к СМИ эксперт видит 
несколько. Среди них и «проблема качества с экономической журналистикой, которой 
занимаются либо журналисты без специального экономического образования, либо 
экономисты, которые не очень хорошо владеют навыками журналистики».     

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Автократов меняют на технократов. Кремль перед выборами решил поставить на место 
пожилых и засидевшихся в своих креслах губернаторов новых чиновников, не связанных с 
местными элитами. 

За три дня в отставку официально отправлены губернаторы Самарской и Нижегородской 
областей Николай Меркушкин и Валерий Шанцев. О своем уходе сообщили также главы 
Красноярского края Виктор Толоконский и Дагестана Рамазан Абдулатипов. Всего в 
ближайшее время могут смениться до десяти руководителей субъектов РФ. 

Ротация напрямую связана с президентскими выборами, уверен доцент департамента 
политической науки ВШЭ Александр Кынев. «Речь идет о некоем пакете накопленных 
решений, как правило, по конфликтным губернаторам, имеющим те или иные проблемы. Это 
в основном конфликты с местными элитами, в которых идет регулярное генерирование 
скандальной и негативной повестки. Такая повестка федеральному центру под выборы не 
нужна», — заметил Кынев. 
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Падение рейтинга Николая Меркушкина предопределило его отставку накануне 
президентских выборов, считает депутат Самарской губернской думы от КПРФ Михаил 
Матвеев. «Безусловно, нет какой-то одной причины, по которой Николая Меркушкина 
отправили в отставку. Но основное — это колоссальное падение его популярности в регионе 
накануне президентских выборов. Это делало его как проводника неких электоральных идей 
крайне неэффективной фигурой. А падение его рейтинга, в свою очередь, произошло в 
результате массы ошибочных решений, которые серьезно ухудшили социально-
экономическое положение региона и уровень политической стабильности», — рассказал 
Матвеев. 

 Валерий Шанцев вел Нижегородскую область к упадку, считает директор Института 
актуальной экономики Никита Исаев. Это обстоятельство вкупе с конфликтом региональных 
элит привело к отставке Шанцева. 

«Любой элитный конфликт влечет за собой разбалансирование социальной, 
политической, выборной ситуации. Такой регион как Нижний Новгород оставлять в подобном 
конфликте было невозможно, это вызывало определенное напряжение в Москве», — 
полагает Исаев. 

Виктора Толоконского отставили с должности губернатора Красноярского края не за его 
собственные неуспехи, а в рамках общей кампании кадровых перемен, считает директор 
центра гуманитарных исследований и консультирования «Текущий момент» Сергей 
Комарицын. Как заявил политолог, ругать Толоконского особенно не за что, но и поводов для 
похвалы не найти. 

«Претензий к Виктору Толоконскому может быть много: в таком большом регионе и 
проблем немало. Красноярский край — в лидерах среди регионов по дефициту бюджета, по 
государственному долгу. Имеются и управленческие проблемы. Но есть регионы, где 
социально-экономическая ситуация значительно хуже. Конечно, Толоконский своим для 
красноярцев не стал, он был в крае „в командировке“ и остался чужаком. Больших 
достижений за три года у него не было, и в истории он останется только тем, что в парке пел. 
Но и какой-то оппозиции ему не было. Общество к нему относилось индифферентно. Бизнес 
заинтересован в его отставке не был, кроме, может быть, Игоря Сечина, который не любил 
Толоконского. Поэтому Толоконский лишь попал под общую тенденцию кремлевской политики 
на ротацию, смену управленческих кадров в регионах», — рассказал Сергей Комарицын. 

 Отставку главы Дагестана Рамазана Абдулатипова прогнозировали давно, рассказал 
директор Центра исламских исследований Северного Кавказа Руслан Гереев. «Республика 
явно не соответствовала тем параметрам, которые заявлялись в отчетных материалах, 
представляемых президенту страны. В этих материалах показатели развития сильно 
завышались. Если смотреть федеральные СМИ, то там Дагестан ассоциируется с 
возрождением мощной промышленности. Но в реальности этого нет: о какой 
промышленности говорить, все на ладан дышит. Постоянно говорили о каких-то инвестициях, 
а где они — непонятно. Сказать, что были улучшения в экономике, в жизни — тоже 
неправильно. Жить стало очень тяжело, происходят массовые сокращения на предприятиях, 
в ведомствах», — сообщил Гереев. 

Рамазан Абдулатипов и его команда не оправдали доверия и надежд дагестанцев, 
считает и старший научный сотрудник МГИМО Ахмет Ярлыкапов. «Отставка Рамазана 
Абдулатипова назрела и перезрела уже давно. Когда в 2013 году он пришел к руководству 
Дагестаном, было очень серьезное воодушевление и поддержка в Дагестане, но затем 
уровень доверия упал очень низко, и стало раздаваться много голосов за то, чтобы 
Абдулатипов ушел. Возможно, не сам Рамазан Гаджимурадович, но его команда умудрилась 
растерять кредит доверия. Это произошло, несмотря на то, что когда Абдулатипов был 
главой республики, экстремисты уехали в Сирию и не было террористического фона. Но все 
возможности были упущены», — рассказал Ахмет Ярлыкапов. 

Отставки губернаторов происходят в «византийской» традиции, считает политолог 
Дмитрий Пучкин. Федеральный центр не спрашивает мнения ни у жителей регионов, ни у 
самих губернаторов, которых отдают «на заклание» перед президентскими выборами. 
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«Смысл этого спектакля достаточно простой. Федеральный центр не хочет нести 
какой-либо ответственности за свои действия. Во всем цивилизованном мире, если 
социально-экономическая ситуация не улучшается, происходит либо отставка правительства, 
либо замена в нем каких-то ключевых фигур. У нас вместо этого козлами отпущения 
становятся губернаторы, которые работают в очень непростых социально-экономических 
условиях, вызванных ошибками, в том числе и в деятельности правительства. Их снимают с 
должности, потакая даже в некоторой степени низменным инстинктам толпы, играя спектакль, 
где царь хороший, а во всем виноваты плохие бояре, которых бросают на растерзание. 
Предполагается, что электорату это должно улучшить настроение перед выборами 
президента», — сказал Пучкин. 

Фигуры сменщиков, с одной стороны, должны радовать электорат своей новизной и 
молодостью. С другой стороны, возникают вопросы — а насколько они вообще компетентны в 
вопросах управления регионами? 

Федеральный центр убирает со своих постов влиятельных губернаторов, считает 
политтехнолог Михаил Шимановский, заменяя их молодыми и преданными чиновниками. 
«Отставленные губернаторы были давно встроены в разные федеральные элитные 
расклады. Соответственно, у них была потенциальная возможность для объединения с какой-
нибудь неблаговидной целью. Не будем говорить про „дворцовый переворот“, но эти люди 
слишком эффективно отстаивали свои групповые интересы. Думаю, потому их сейчас и 
„зачищают“, чтобы переформатировать разбивку на элитные группы влияния», — сказал 
Шимановский. 

По мнению политтехнолога, новые назначаемые главы регионов имеют прямо 
противоположные черты и возможности. 

«Общие черты назначенцев — безраздельная преданность президенту. Вот это и есть 
ключевой фактор, по которому их назначают. Это люди, лишенные самостоятельности и 
отобранные по принципу молодости и умению пользоваться современной терминологией», — 
отметил Михаил Шимановский. 

Назначение новых руководителей в регионы стало способом распределения 
чиновничьих должностей, считает политолог Сергей Журавский. «Молодые люди, которых 
назначили на высокие должности, получили тем самым высокие авансовые назначения с 
перспективой того, что, может быть, они научатся работать и у них что-нибудь получится. 
Называть их „технократами“ просто смешно. Пока их можно назвать молодыми чиновниками, 
которые немножко поработали на госслужбе, а теперь получили назначение в регионы. Всех 
их объединяет, по большому счету, отсутствие опыта руководящей работы и достаточно 
туманные перспективы в работе», — сказал Сергей Журавский. 

По мнению эксперта, в каждом конкретном случае могут быть различные причины 
назначения именно этой фигуры в конкретный регион. «Возможно, кто-то „попросил“ за 
молодого человека и его решили отправить на „обучение“ в регион. На тот момент 
„свободным“ регионом оказалась Калининградская область, вот он и поехал туда и сегодня 
руководит Калининградской областью. Это не социальный лифт, о котором говорил 
президент, а все-таки достаточно субъективное назначение „своих людей“ в регионы. Кто 
конкретно их выдвигает, в каждом случае можно только догадываться», — пояснил Сергей 
Журавский. 

Всякий раз, когда происходит ротация руководителей, у  людей просыпается надежда на 
перемены к лучшему. Проходит время, «новый» губернатор становится «старым», 
накапливает негатив, и тогда из Кремля присылают свежего человека. И все повторяется 
заново. 

Рокировки используются для снятия усталости и недовольства электората, для 
пробуждения надежд и иллюзий. А перед выборами это особенно важно. 

Росбалт 
 

Перестановки в элите начнутся после выборов Путина 
Причиной для этого станут два события: 
1. Активизация пятой колонны накануне выборов и 
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2. Открываемое США 2-го февраля изъятие активов российских олигархов. 
Первое приведёт к необходимости зачистки причастных к попыткам провоцировать 

беспорядки, второе - к удалению из власти тех, кто не прислушался к Путину тогда, когда он 
предлагал вернуть деньги на Родину по хорошему. 

Те, кто послушался и потерял активы на Западе, получат помощь государства. Путин 
сказал бизнесу, что страна их не бросит. И это правильная позиция. Кого можно, надо 
переводить в союзники. Кого нельзя - удалять из влияния. Речь идёт об очень влиятельных 
игроках очень влиятельных групп. 

Ещё одной причиной ротации элит станет насущная необходимость курса на усиление 
госкапитализма - вплоть до мер, похожих на советские. Речь не столько о стратегическом 
планировании, сколько об изменении финансовой системы. Просто в рамках действующего 
уклада уже не осталось средств на её поддержание. Построенная Ельциным и 
поддерживаемая выходцами из его группировки, она сгнила полностью. Обходить эту 
проблему стороной и дальше Путин уже не может себе позволить без риска утратить 
контроль над событиями. 

После выборов Путин останется перед лицом серьёзных системных проблем: стагнация 
в экономике, беднеющее население, нарастающее внешнее давление. Необходим новый 
курс. Чтобы не допустить провала финансирования технологического рывка и нужд ВПК, 
придётся серьёзно делиберализировать финансовую систему. Любая оттяжка такого шага 
приведёт к нарастанию негативных тенденций в бюджете и финансах. Это самое трудное: 
брать деньги от эмиссии и ставить под контроль финансовых спекулянтов - значит бросать 
вызов МВФ и ФРС, а так же огромной внутренней армии их адептов. Это намного страшнее, 
чем бросать вызов ЦРУ на Украине или Пентагону в Сирии. Ибо эти конфликты могут 
протекать и в рамках системы господства доллара и не угрожают мировому финансовому 
порядку. Попытка же вернуть элементы советских финансов - это вызов пострашнее 
сирийского. 

Мировой финансовый рынок не может быть так быстро изменён. Его нельзя 
игнорировать. Им пользуются все страны, желающие получить источники для развития. Но 
так как Россия отсечена и отсекается всё больше и больше от этого рынка, ей не остаётся 
иного выхода, как вспомнить некоторые рецепты мобилизационного сценария. Для этого 
потребуется тщательное идеологическое подготовка предстоящей смены элит. После чего 
подготовленное общество воспримет новшества с пониманием. Правящий класс будет 
стремиться к смене своих рядов максимально бесконфликтным способом. Проблема в том, 
что, как на всякой войне, истинные намерения Путина - государственная тайна. Раскрывать 
их на выборах в виде предвыборной программы никто не станет. Это создаёт некоторую 
иллюзию слабости Путина на выборах - отсутствие конкретной экономической программы. То, 
что Путин озвучит - это будет пиар из общих слов и общих намерений. Типа майских указов 
на прошлых выборах, невыполнимость которых была понятна всем более-менее серьёзным 
людям. Сейчас тоже будет озвучено не то, что будет делаться в реальности. Путин проводит 
отвлекающие манёвры в виде обсуждения программы Кудрина или Титова. Тогда как этот 
отвлекающий манёвр должен прикрыть настоящие намерения Путина в следующем 
президентском сроке. Его намерения - следуя открывающимся возможностям, предвидеть 
сейчас которые никто не в силах, уменьшить до нужного минимума нынешнее либеральное 
сообщество в экономическом блоке правительства и заменить его на способных к 
эффективному стратегическому управлению новых специалистов. Без предварительного 
объявления об этом намерении. Курс будет постепенно меняться и для его реализации 
потребуются другие люди. Объявлять об этом заранее - обрекать планы на неудачу. Те, кто 
подлежит замене, должны перед выборами первыми начать агрессивные действия. Потом их 
будет легче за это выкорчёвывать. 

До обострения ситуации накануне выборов в элите ничего особенного не произойдёт. 
Но это затишье перед бурей. 

x-true.info 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 28.09.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 58,01  ▲ 0, 49 

EUR 68,17  ▲ 0, 15 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


